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Продолжая намеченную программу научно-тех
нических исследований и экспериментов кораблей 
«С ою з», 1 2  октября 1 9 6 9  года в 1 3  часов 4 5  ми
нут московского времени, в Советском Союзе произ
веден запуск второго космического корабля «Со
ю з-7 ».

Экипаж космического корабля: командир подпол
ковник Ф ИЛ ИП ЧЕН КО Анатолий Васильевич, борт
инженер ВОЛ КОВ Владислав Николаевич, инженер- 
исследователь подполковник ГО Р Б А ТК О  Виктор 
Васильевич.

По докладу командира корабля тов. Филипченко, 
участок выведения на орбиту пройден нормально. 
Все космонавты чувствуют себя хорошо. Бортовые 
системы работают нормально. ,

Задачами космического корабля «С ою з-7 »  явля
ются проведение ряда научно-технических экспери
ментов и исследований в околоземном космическом 
пространстве, в частности:

—  маневрирование на орбите;
—  комплекс совместных навигационных наблю

дений космических кораблей «С ою з-6» и «С ою з-7»  
в групповом полете;

—  наблюдение небесных светил и горизонта Зем
ли, определение истинной яркости звезд, измерение 
освещенности, создаваемой Солнцем, и другие науч
ные эксперименты.

Экипажи кораблей «С ою з-6» и «С ою з-7» устано
вили между собой надежную двустороннюю радио
связь.

Н А  О Р Б И  Т Е -  «С О Ю  3 - 8»
Сегодня, 1 3  октября 1 9 6 9  года, в 13  часов 2 9  

минут московского времени в соответствии с общей 
программой пилотируемых полетов на орбиту вокруг 
Земли выведен третий советский космический ко
рабль «С ою з-8» .

Космический корабль пилотирует экипаж в соста
ве: командира корабля. Героя Советского Союза, лет- 
чика-космонавта СССР полковника Шаталова Вла
димира Александровича, борт инженера Героя Совет
ского Союза, летчика-космонавта СССР, кандидата 
технических наук Елисеева Алексея Станиславови
ча, участвовавших в январе этого года в полетах 
кораблей «С ою з-4» и «С ою з-5».

В ходе группового .полета предусматривается вы
полнить ряд важных научно-технических задач, в 
том числе:

—  провести комплексные одновременные науч
ные исследования в околоземном космическом про
странстве по широкой программе;

—  отработать сложную систему управления груп
повым полетом одновременно трех космических ко
раблей;

—  осуществить взаимное маневрирование кораб
лей на орбитах с целью решения ряда вопросов по 
отработке пилотируемой космической системы.

По докладу летчика-космонавта тов. Шата
лова, самочувствие космонавтов отличное.

Между экипажами трех кораблей установлена на
дежная радиосвязь. Впервые на околоземной орбите 
совершается групповой полет трех пилотируемых ко
раблей, на борту которых находится семь летчиков- 
косионавтов.

Намеченная программа научно-технических экспе
риментов и исследований даст новые сведения об 
околоземном космическом пространстве и будет спо
собствовать совершенствованию космической техни
ки и использованию ее в научных и народнохозяй
ственных целях.

Валерий Николаевич КУБАСОВ,

ПРИВЕТСТВИЯ С  БО РТА
Н а р ода м  А зи и

С борта космических кораблей «Союз» шлем народам 
Азии пожелания успехов в развитии экономики и в строи
тельстве независимых национальных государств.

Космонавты Шонин, Кубасов, Филипченко, Волков, 
Горбатко.

Б рат ском у народу Вьет нам а
Шлем мужественному вьетнамскому народу братский 

привет, пожелания успехов в его героической борьбе за

«СОЮ ЗА-6» И «СОЮЗА-7»
свободу и независимость своей родины.

Космонавты Шония, Кубасов, Филипченко, Волков, 
Горбатко.

Н а р оду  А к т р а л и и

Пролетая над территорией Австралии, шлем наши доб
рые пожелания австралийскому народу.

Космонавты Шонин, Кубасов, Филипченко, Волков, 
Горбатко.

С О О Б Щ Е Н И Я  Т А С С Попет продолжается
11 октября в 16 часов

56 минут московского вре
мени космический корабль 
«Союз-6», пилотируемый 
летчиками-космонавтами то
варищами Шониным и Ку
басовым, завершил второй 
оборот вокруг Земли.

По данным траекторных 
измерений, параметры орби
ты корабля следующие;

—  максимальное расстоя
ние от поверхности Земли 
(в апогее) — 223 километра;

— минимальное расстоя
ние от поверхности Земли 
(в перигее) —  186 кило
метров;

— наклонение орбиты —
51,7 градуса;

— период обращения во
круг Земли — 88,36 мину
ты.

Командир корабля тов. 
Шонин Feopniii Степанович 
доложил, что экипаж выпол
няет намеченную программу 
полета.

После раскрытия панелей 
солнечных батарей корабля 
тов. Шонин произвел руч
ную ориентацию на Солнце. 
Затем экипаж приступил к 
выполнению научных экспе
риментов.

Во время полета с борта 
корабля проводилась теле
передача.

Связь с космическим ко
раблем устойчивая. Переда
чи ведутся по пятичастот
ным каналам в коротковол
новом и ультракоротко вол
новом диапазонах ра дио- 
волн.
- Бортовые системы косми
ческого корабля «Союз-6» 
функционируют нормально. 
Давление в.кабине корабля
—  770'. миллиметров ртут
ного столба, температура —  
22 градуса Цельсия.

Самочувствие космонав
тов хорошее.

12 октября’ . космический 
корабль «Союз-6» на 13-м 
витке вокруг Земли вошел в 
зону, радиовидимости даль
невосточных измерительных 
пунктов Советского Союза.

В сеансе радиосвязи
командир корабля тов. Шо
нин доложил* что сон экипа
жа продолжался около 8 ча
сов и космонавты хорошо 
отдохнули. После сна они 
выполнили комплекс физи
ческих упражнений. Перед 
космической зарядкой и 
после нее космонавты про
вели взаимный медицинский 
контроль.

Затем товарищи Шонин и 
Кубасов позавтракали, про
верили состояние системы

корабля и приступили к 
выполнению экспериментов 
и наблюдений по программе 
второго дня космического 
полета.

Радиосвязь с кораблем 
«Союз-6» устойчивая.

В 10 часов 39 минут мо
сковского времени косми
ческий корабль «Союз-6» 
завершил четырнадцатый 
виток вокруг Земли.

При очередном сеансе 
радиосвязи летчик-кОсмо- 
навт Шонин Г. С. сообщил, 
что программа второго дня 
полета успешно выполняет
ся. Космонавты проводили 
отработку методов автоном
ной навигации. Командир 
корабля с помощью ручной 
системы управления сориен
тировал корабль в нацравле- 
нии выбранных навигацион
ных небесных светил.

Борт-инженер Кубасов 
В. Н. вручную и с помощью 
бортовых навигационных 
средств выполнил угловые 
измерения по характерным 
звездам и по результатам 
измерений определил место
положение корабля ' и пара
метры его орбиты.

Анализ ' медицинской те
леметрической информации, 
полученной за первые сутки

полета, показал, что орга
низм обоих космонавтов 
быстро адаптировался к 
условиям невесомости. Ча
стота сердечных сокраще
ний и дыхания, артериаль
ное давление, электрокар
диограмма, сейсмограмма 
находятся в пределах фи- 
зйологической нормы. • Так, 
например, частота сердеч
ных сокращений на первом 
витке была у Шонина 80  
в минуту, у Кубасова—^90' в 
минуту. На четвертом витке 
частота сердечных сокраще
ний составила соответствен
но 64 и 69 в минуту, во вре
мя сна— 5 0 — 60 в минуту. 
Общее самочувствие космо
навтов хорошее.

По данным телеметриче
ской информации, в кабине 
и орбитальном отсеке под
держиваются нормальные 
условия: температура —
21 градус Цельсия, давле
ние —  775 миллиметров
ртутного столба, относи
тельная влажность —  48 
процентов.

Космонавты Шонин и 
Кубасов продолжают работу 
в соответствии с програм
мой полета.* * «

Космический , корабль 
«Союз-7», выведенный 12

октября на орбиту вокруг 
Земли, к 16 часам 33 мину
там московского времени 
совершил два витка.

Параметры его орбиты 
составляют;

—  максимальное расстоя
ние от поверхности Земли 
(в апогее) —  226 км;

—  минимальное расстоя
ние от поверхности ■ Земли 
(в перигее) —  207 км;

—  наклонение орбиты —
51.7 градуса;

—г период обращения во
круг Земли —  88,6 минуты.

К этому времени пара
метры орбиты корабля «Со
юз-6» были следующими:

—  максимальное расстоя
ние от поверхности Земли (в 
апогее) —  230 км;

—  минимальное расстоя
ние от поверхности Земли 
(в перигее) —  194 км;

—  наклонение орбиты —
51.7 градуса;

—  период обращения во
круг Земли —  88,6 мину
ты.

Экипаж после снятия тех
нических характеристик бор
товых систем выполнил про
граммные операции по ори
ентации и ручной закрутке 
корабля.

По докладу командиров 
кораблей «Союз 6» и «Со

юз-7», все системы функцио- 
.ннруют нормально.

Инженер - исследователь 
В. В. Горбатко и борт-инже
нер В. Н. Волков исследова
ли поверхность иллюмина
торов с целью изучения 
микрометеоритной эрозии 
их поверхности, а также 
провели наблюдение земной 
поверхности, после чего вы
полняли медицинские ис
следования.

Экипаж космического ко
рабля «Союз-6» продолжает 
работать по программе груп
пового полета. Командир 
корабля Г. С. Шонин ввел 
исходные данные в автома
тическую систему управле
ния кораблем и произвел 
сверку времени. Борт-инже
нер В. Н. Кубасов фотогра
фировал из Кабины земную 
поверхность; береговую чер
ту Каспийского моря, дель
ту Волги, лесные массивы, 
а также облачный покров 
планеты.

Самочувствие всех космо
навтов хорошее. Системы 
жизнеобеспечения поддер
живают в отсеках комфорт
ные условия для работы. 
Между кораблями и с Зем
лей поддерживается устой
чивая радиосвязь.
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Подполковник
Анатолий Васильевич ФИЛИПЧЕНКО.
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Владислав Николаевич ВОЛКОВ.

 ̂i' 1

tf %ц',

Подполковник
Виктор Васильевич ГОРБАТКО.

СЕГОДНЯ НА ПОЛЯХ
На ПОЛЯХ колхозов и совхо

зов на кор-ню еще более 10 ты  
сяч гектаров хлеба и около 
5 тысяч гектаров семенников 
многолетних трав. За послед-? 
ние три дня многие колхозы и 
совхозы практически не вели 
полевые работы.

Если жатве мешала дождли
вая погода, то неоправданно 
упали темпы вспашки зяби. 
Непонятно, почему хозяйства 
приостановили и засыпку се
мян? Ведь на токах скопилось 
много зерна, требующего очи
стки и просушки, зерно это 
может быть засыпано в семен
ной фонд.

Особую тревогу вызывает 
ход жатвы в северных районах. 
Почти половина урожая на 
корню в совхозах «Старнцын- 
ский» и «Пудинский» Пара- 
бельского района, более 800 
гектаров не сжато в совхозе 
«Чажемтовский» Колпашевско- 
го района. На значительных 
площадях не убран хлеб в сов
хозе «Чаинский» Чаинского 
района и в совхозе «Победа» 
Томского района. В колхозах 
«Победа» и «Россия» Бакчар- 
ского района затянули уборку

из-за неорганизованности, пло
хого использования комбайнов.

Оставшиеся площади долж
ны убираться в любую пого
ду. Следует сделать все воз
можное, чтобы не допустить 
гибели выращенного урожая.

Уборка картофеля законче
на. Каждое хозяйство имело 
возможность полностью засы
пать семена картофеля. Однако 
руководители некоторых хо
зяйств не проявляют заботы о 
будущем урожае «вт.брого хле
ба». В Кожевниковском районе 
заготовлена лишь половина 
семенного картофеля. Не име
ют достаточного количества 
семян хозяйства Тегульдетско- 
го района.

Медленно ведется засыпка 
семян зерновых. До сих пор 
не запаслись в. полном объеме 
семенами хозяйства Зырян
ского, Асиновского, Бакчар- 
ского. и. Томского районов.

Колхозам и совхозам еще 
требуется поднять более 80 
тысяч гектаров зяби. Имеется 
возможность справиться с 

этой работой в ближайшие 
8— 10 дней.
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^КРАСНОЕ ЗНАМЯ^ 14  октября 1969 года

С О О Б Щ Е Н И Я  Т А С С  II Q J| п р о  Д О Л  ж а  е т с я
к  21 часу московского 

времени 12 октября косми- 
чеекий корабль «Союз-6» со
вершил 21 виток, а косми
ческий корабль «Союз-7»—  
пять витков вокруг Земли. ,

Цо докладам командиров 
кораблей товарищей Шони- 
на и Филипченко, в течение 
дня выполнен большой объ
ем работ, входящих в про
грамму совместного полета. 
Экипажи проводили опера
цию по ручной ориентации, 
закрутке, маневрированию 
на орбите, производили на
блюдения за земной поверх
ностью и другие экспери
менты.

Во время телевизионных 
репортажей с борта в пери
оды прохождения космиче
ских кораблей «Союз-6» и 
«Союз-7» ндд территорией 
Советского Союза Г. С. Шо- 
нин и А . В. Филипченко

познакомили телезрителей с 
членами экипажей кораб
лей. Летчики-космонавты 
В. Н. Кубасов, В. В. Гор- 
батко и В. Н. Волков рас
сказали об обязанностях, 
возложенных на них во вре
мя полета. Качество теле
визионных изображений бы
ло хорошее.

Все бортовые системы, в 
том числе системы обеспе
чения жизнедеятельности, 
функционируют безотказно. 
Самочувствие всех космо
навтов отличное. Следует 
отметить, что экипаж кораб
ля «Союз-7», так же как и 
экипаж корабля «Союз-6», 
быстро освоился с условия
ми космического полета и 
вошел в привычный ритм 
деятельности, выработанный 
во время тренировок на 
Земле.

лете кораблей «Союз-6» и 
«Союз-7» вне зоны радио
видимости с территории Со
ветского Союза космонавты 
будут отдыхать.

граммы второго дня группо
вого полета.

С 23 часов 12 октября до 
6 часов 13 октября при по-

13 октября в 6 часов мо
сковского времени у экипа
жей космических кораблей 
«Союз-6» и «Союз-7» начал
ся новый рабочий день.

По данным с борта кос
мических кораблей, пара
метры микроклимата в отсе
ках находятся в заданных 
пределах. Состояние здо
ровья и самочувствие всех 
космонавтов хорошее. Ар
териальное давление и 
пульс в норме.

После выполнения преду
смотренных распорядком 
дня физических упражне
ний и завтрака космонавты 
проверили состояние борто
вых систем кораблей.

Во время очередного се
анса связи была проведена 
сверка времени, и экипажи 
космических кораблей при
ступили к выполнению про-

13 октября к 10 часам 20  
минутам московского време
ни космический корабль 
«Союз-6» совершил три
дцать оборотов, а космиче
ский корабль «Союз-7»— че
тырнадцать оборотов вокруг 
Земли.

По программе работ, за
планированных на третий 
день космического полета, 
командир корабля «Союз-6» 
Г. С. Шонин и борт-инженер 
В. Н. Кубасов отрабатывали 
методику В'Изуальнрй астро
ориентации по звездам чет
вертой и пятой величины, 
которая позволяет опреде
лить точное положение ко
рабля на космических трас
сах без использования на
земных средств.

Экипаж космического ко
рабля «Союз-7» проводил 
наблюдение и фотографиро
вание ■ поверхности Земли, 
дневного и сумеречного го
ризонта, а также отрабаты

вал приемы автономной на
вигации.

В соответствии с програм
мой проводились радио- и 
телепередачи с борта косми
ческих кораблей.

Медицинские данные, по
лученные по телеметриче
ским каналам, а также ре
зультаты взаимоконтроля 
членов экипажей космиче
ских кораблей «Союз-6» и 
«Союз-7» показывают, что 
все космонавты хорошо пе
реносят комплексное воздей
ствие факторов космическо
го полета, сохраняя высо
кую работоспособность.

Газовый состав атмосфе
ры, давление, температура 
и влажность в жилых отсе
ках космических кораблей 
поддерживаются в пределах, 
обеспечивающих комфорт
ные условия для работы.

Групповой полет косми
ческих кораблей «Союз-6» 
и «Союз-7» продолжается.

З А Я В Л Е Н И Е  К О М А Н Д И Р А  
К О Р А Б Л Я  « С О Ю З - 6 »
тов. ШОНИНА Г. С. ПЕРЕД СТАРТОМ

Дорогие друзья!
Сегодня экипажу нашего 

корабля «Союз-6» предстоит 
отправиться в космический 
рейс, чтобы продолжить ис- 
«ледованмя, начатые на кораб
лях «Союз-3», «Союз-4» н 
«Союз.5».

Каждый попет советского 
человека в космос аенчает со
бой огромный творческий 
труд ученых, конструкторов, 
инженеров и рабочих —  соз
дателей звездных кораблей.

Мы счастливы, что нам выпа
ла высокая честь —  осущест
вить новый полет на корабле 
«Союз-б».

Заверяем Центральный Ко
митет Коммунистической пар
тии Советского Союза и Со
ветское правительство, что 
возложенные на нас Родиной 
ответственные задачи мы вы
полним.

До свидания)

До встречи на родной Зем
ле)

З А Я В Л Е Н И Е  К О М А Н Д И Р А  
К О Р А Б Л Я  « С О Ю З - 7 »
тов.  Ф И Л И П Ч Е Н К О  
ПЕРЕД СТАРТОМ

А . В.

Дорогие товарищи и друзья) 

Вчера мы проводили в кос. 
мичесиие дали наших това

рищей LUoHHHB и Кубасова, а 
сегодня сами отправляемся в 
просторы вселенной на ко. 
рабле «Союз-7».

Наша страна последователь, 
не и планомерно проводит ис
следование и освоение кесми- 
чееиого пространства, и мы 
горды тем, что вносим свой

вклад в это благородное де. 

ло.
Горячо благодарим Цен

тральный Комитет нашей пар

тии и наше правительстве за 
оказанное доверие и заверя

ем, что прилежим все силы 
и знания для выполнения по. 

стааленных перед нами за

дач.

Де встречи)

З А Я В Л Е Н И Е  К О М А Н Д И Р А  
К О Р А Б Л Я  « С О Ю З - 8 »
т о в .  Ш А Т А Л О В А  В.  А.  
ПЕРЕД СТАРТОМ

Дорогие друзья)

Сейчас в космосе находятся 
два советских корабля, пятеро 
наших отважных кееменавтев. 
Через несколько минут стар
туют корабль «Сеюэ-8». Груп
повой полет трех кораблей
«Сою з» позволит провести
ряд важных научне.техниче. 
ских эисперимеитов в косми
ческом пространстве.

Этот полет мы посвящаем 
великому юбилею —  100-ле- 
тню со дня рождения основа
теля нашей партии и первого 
в мире государства рабочих и 
крестьян Владимира Ильича 
Ленина.

Сегодня наш экипаж второй 
раз поднимается в космос на 
корабле «Союз», и мы не 
сомневаемся в успешном за. 
вершении полета.

От имени экипажей кораб. 
лей «Сою з.6», «Союз-7» и 
«Союз-8» заверяем весь со
ветский народ, что почетное и 
ответственное задание Родины 
выполним на отлично.

Горячо благодарим ленин
ский Центральный Комитет и 
родное правительство за ока. 
занную нам высокую честь.

До свидания! До встречи, 
товарищи, на нашей Земле)

Подполковник Георгий Степанович ШОНИН
Подполковник Георгий 

Степанович Шонин родился 
3 августа. 1935 года в горо
де Ровеньки Луганской об
ласти. Детские годы прошли 
в городе Балта Одесской об
ласти. Здесь он окончил 
семилетнюю школу, стал 
членом Всесоюзного Ленин
ского Коммунистического 
Союза Молодежи.

В 1950 году Георгий по
ступает в Одесскую специ
альную авиационную шко
лу. В 1953 году Шонин —  
курсант военно-морского 
ордена Ленина авиационно

го училища. Успешно окон
чив его, он с 1957 года про
ходит службу в авиации 
Краснознаменного Балтий
ского, а затем Северного 
флотов.

воздушную инженерную 
академию имени Жуковско
го. В янвафе 1969 года был 
дублером командира кораб
ля «Союз-5» летчика-космо- 
навта Волынова Б. В.

ДОБРО ПОЖАЛОВАТЬ!
13 октября по приглаше

нию ЦК КПСС и Совета 
Министров СССР в Москву 
прибывает партийно-прави
тельственная делегация 
ДРВ во главе с членом По
литбюро ЦК Партии трудя
щихся .Вьетнама, Премьер- 
Министром правительства 
ДРВ тов. Фам Ван Донгом.

Тов. Фам Ван Донг ро
дился 1 марта 1906 года в 
семье ’ крестьянина в про
винции Куанг-Нам (Южный 
Вьетнам).

С 19 лет тов. Фам Ван 
Донг принимает участие в 
революционной борьбе вьет
намского народа против ко
лониального режима. Он 
вступает в' «Лигу револю
ционной молодежи Вьетна
ма», основ.анную-Хо Ши Ми- 
ном, и направляется в Сай
гон, где руководит револю
ционным движением молоде
жи и студентов. С тех пор 
он являлся одним из бли
жайших соратников Хо Ши 
Мина. За эту деятельность 
в 1929 г. колониальные вла
сти арестовали тов. Фам Ван 
Донга и сослали его на 
остров Пулокондор. В 1936  
году тов. Фам Ван Донг 
выходит из тюрьмы и снова 
включается в революцион
ную борьбу, ведет полную 
опасности жизнь револю
ционера.

После победы августов

ской революции 1945 года- 
во Вьетнаме и провозгла
шения Демократической 
Республики Вьетнам тов. 
Фам Ван Донг становится 
министром финансов вре
менного правительства. В 
годы войны сопротивления 
против французских колони
заторов (1945— 1954 гг.) он 
отдает все свои силы орга
низации освободительной 
борьбы вьетнамского наро
да. В 1949 г. назначается 
на пост заместителя пре
мьер-министра правитель

ства ДРВ. В 1951 г. на уч
редительном съезде Партии 
трудящихся Вьетнама изби
рается членом Политбюро 
Центрального Комитета 

. партии.
В 1954 г. тов. Фам Ван 

Донг возглавляет прави
тельственную делегацию 
Демократической Республи
ки Вьетнам на Женевском 
совещании по Индокитаю. 
Его энергия и большой 
опыт политической борьбы 
способствовали успешному 
достижению соглашений об 
урегулировании во Вьетна
ме, Камбодже и Лаосе.

В 1955 г. тов. Фам Ван 
Донг стал Премьер-Минист
ром правительства ДРВ; од
новременно до января 1961 
года выполнял обязанности 
министра иностранных дел. 
Он уделял много внимания

восстановлению и развитию 
народного хозяйства Демо
кратической Республики 
Вьетнам и строительству 
социализма в стране.

В сентябре 1960 г. на III 
съезде Партии трудящихся 
Вьетнама тов. Фам Ван 
Донг был вновь избран чле
ном Политбюро ЦК ПТВ.

Тов. Фам Ван Донг яв
ляется одним из ведущих 
организаторов борьбы вьет
намского народа против 
американской агрессии.

Находясь на высоком по
сту Премьер-Министра ДРВ, 
тов. Фам Ван Донг ведет 
большую работу по укреп
лению тесного сотрудниче
ства Демократической Рес
публики Вьетнам с братски
ми социалистическими стра
нами, -по расширению меж
дународных связей ДРВ.

Тов. Фам Ван Донг неод
нократно посещал Совет
ский Союз.

Советский народ горячо 
приветствует партийно.пра- 
вительственную делегацию 
Демократической Республи
ки Вьетна.м во главе с тов. 
Фам Ван Донгом и желает 
героическому вьетнамскому 
народу новых побед в борь
бе за свободу, независи
мость и единство Вьетнама, 
дальнейших успехов в со
циалистическом строитель
стве.

В 1957 году Г. С. Шонин 
вступает в ряды Коммуни
стической партии Советско
го Союза.

Георгий Шонин успешно 
прошел программу космиче
ской подготовки и отлично 
освоил конструкции косми
ческих кораблей. В 1968 го
ду без отрыва от работы с 
отличием окончил Военно-

Отец Георгия Шонина 
Степан Васильевич погиб на 
фронте Великой Отечествен
ной войны. Его воспитала 
мать Софья Владимировна, 
бухгалтер по специальности.

У Георгия Степановича 
есть семья — жена Лидия 
Федоровна, дочь Нина 14 
лет и восьмилетний сын Ан
дреи.

(ТАСС).

Валерий Николаевич КУБАСОВ
Родился 7 января 1935 

года в городе Вязники Вла
димирской области.

В 1952 году после оконча
ния средней школы Вале
рий поступил учиться в Мо
сковский авиационный ин
ститут. С 1958 года Вале
рий Кубасов, успешно окон
чив институт, начал рабо
тать в конструкторском бю
ро. Он успешно защитил

диссертацию на ученую сте
пень кандидата технических 
наук.

В 1968 году В. Н, Куба
сов вступил в ряды Комму
нистической'партии Совет
ского Союза.

Валерий Кубасов в отря
де космонавтов прошел пол
ную программу космической 
подготовки. Был дублером 
А. С. Елисеева.,

НОВОСТЬ,
ОБЛЕТЕВШАЯ МИР

Жена Валерия Николае
вича — Людмила Иванов
на также окончила авиаци- | 
онньгй институт и работает 
инженером'. Дочери Кубасо
вых— Кате— три года.

Родители космонавта —  
отец Николай Иванович н 
мать Татьяна Ивановна —  
пенсионеры.

Подполковник Анатолий Васильевич’  ФИЛИПЧЕНКО
Анатолий Васильевич Фи

липченко родился 26 фев
раля 1928 года в деревне 
Давыдовна Воронежской об
ласти.

В 1942 году Анатолий 
окончил семилетнюю школу 
в городе Острогожске. В 
1943 году он пошел рабо
тать на завод, где получил 
специальность токаря и всту
пил в члены Ленинского
комсомола.

Увлечение авиацией при
вело Анатолия в Воронеж
скую школу ВВС. Получив 
в 1947 году аттестат зрело
сти, он поступил в Чугуев
ское военное авиационное

училище и окончил его с 
отличием.

С 1950 года Анатолий 
Филипченко служит в авиа
ционных частях Советской 
Армии.

В 1952 году А. В. Филип
ченко вступил в ряды Ком
мунистической партии Со
ветского Союза, а в 1961 
году заочно окончил Военно- 
воздушную академию.

В отряде космонавтов 
Анатолий Филипченко в со
вершенстве освоил космиче
ские корабли «Восток», 
«Восход» и «Союз» и пол
ностью выполнил програм
му летной и медико-биоло

гической подготовки. Гото
вился к полету дублером 
Владимира Шаталова.

У Анатолия Васильевича 
есть семья — жена Елиза
вета Александровна и два 
сына: Александр 12 лет и 
восьмилетний Игорь. Отец 
космонавта — Василий Ни
колаевич, ■ член КПСС с 
1918 года, боролся за Со
ветскую власть, многие го
ды находился на партийной 
работе, участвовал в Вели
кой Отечественной войне. 
Умер в 1955 году. Мать —  
Акулина Михайловна —  
пенсионерка.

Владислав Николаевич ВОЛКОВ
Владислав Николаевич 

Волков родился 23 ноября 
1935 года в городе Москве. 
Детские годы его прошли в 
семье авиаторов.

В 1953 году Владислав 
после окончания средней 
школы поступил в Москов
ский авиационный институт. 
Успешно окончив институт, 
он стал работать инженером 
в конструкторском бюро.

В 1965 году В. И. Волков 
был принят в ряды Комму
нистической партии Совет
ского Союза.

Владислав Волков в от
ряде космонавтов успешно 
прошел подготовку к косми
ческим полетам, отлично, 
выдержал все технические и 
медико-биологические испы
тания.

Владислав Николаевич

женат. Его жена, Людмила 
Александровна, после окон
чания института работает 
инженером. Сыну Волко
вых Владимиру 11 лет. 
Отец космонавта— Николай 
Григорьевич — авиацион
ный инженер-конструктор. 
'Мать, Ольга Михайловна, 
многие годы работала также 
на авиационных предприя
тиях.

Подполковник Внктор Васильевич ГОРБАТКО
Виктор Васильевич Гор- 

батко родился 3 декабря 
1934 года в поселке Венцы- 
Заря Краснодарского края. 
Детство его прошло на Ку
бани, где жила вся семья.

После окончания сред
ней школы Виктор в 1952 
году поступил в военно-авиа
ционную школу первона
чального обучения, а в сле
дующем году— в Батайское 
военное авиационное учили
ще.

С 1956 года, после окон
чания училища, он служил 
в авиационных частях Со
ветской Армии. В 1959 году 
партийная организация ча
сти приняла В. В. Горбатко 
в ряды Коммунистической 
партии Советского Союза.

Со времени' зачисления 
в отряд космонавтов Вик
тор Васильевич настойчиво 
готовился к космическому 
полету. Прошел большую

подготовку как дублер Е. В. 
Хрунова.

В 1968 году В. В. Горбат
ко без отрыва от работы 
окончил Военно-воздушную 

инженерную академию име
ни Н. Е. Жуковского.

Родители космонавта —  
потомственные крестьяне. 
Мать, Матрена Александ
ровна, пенсионерка', отец 
умер. Жена Горбатко— Ва
лентина Павловна — врач. У  
них две дочери —  Ирина 12 
лет и Марина — 9 лет. -

БЕЛГРАД, 12 октября. 
(Т А С С ). Прервав свои обыч
ные воскресные передачи, 
агентство Т А Н Ю Г с пометкой 
«Молния» передало краткое 
сообщение о том, что в Со
ветском Союзе сегодня запу-» 
щен и выведен на орбиту спут
ника Земли еще один косми
ческий корабль «Союз-7» с 
тремя членами экипажа. Это 
сообщение неоднокра.тно пере
давалось по югославскому ра
дио.

БОНН, 12 октября. 
(1 А С С). С большим внимани
ем западногерманская обще
ственность следит за полетами 
советских космических кораб
лей «Союз-6» и «Союз- 7». Те
левидение и радио регулярно 
информируют граждан ФРГ о 
всех фазах полетов.

Бохумская обсерватория со
общила отделению ТАС С в 
Бонне, что она ведет непре
рывное наблюдение за новым 
советским космическим экспе* 
риментом.

СОФИЯ. 12 октября. 
(Т А С С ). Как крупный косми
ческий эксперимент характери
зует полет космических кораб
лей «СоЮЗ'Ь» и «Союз-7» 
член-корреспондент Болгар
ской академии наук, заведую
щий секцией астрономии Н. Бо- 
нев. Весьма характерна точ
ность, с которой корабли вы
шли на орбиту, сказал он в 
беседе с корреспондентом бол
гарского радио.

Председатель комитета
балканского взаимопонимания 
и сотрудничества писатель 
С. Васев отметил: не впервые 
мы собираемся у радиоприем
ников и с нетерпением ожида
ем новых сообщений ТАСС, 
Не впервые мы мысленно от
правляемся в долгий путь вме
сте со смельчаками, которые 
разгадывают все новые и но
вые тайны космоса. И наше, 
восхищение еще больше, ибо 
каждый успех советских людей 
служит делу мира и прогресса 
и поэтому является успехом 
всего человечества.

 ̂ г .
В топлввно-транспортном 

цехе Томской ГРЭС-2 маши
нист крана ударник комму
нистического труда Василий 
Петрович Никифоров счи
тается одним из лучших. За 
15 лет работы он снискал 
любовь и уважение всего 
коллектива. Его знают не 
только как хорошего произ
водственника, но и как ак
тивного общественника. 
В. П. Никифоров —  член 
народной дружины пред
приятия.

Фото в. Ефименко. тШ

Инженер М, Баков подчер
кивает, что испытание методов 
сварки металлов в условиях 
глубокого вакуума и невесомо
сти будет иметь исключитель
ное значение для дальнейшего 
развития космонавтики. Люди 
будут не только совершать 
прогулки в межпланетном про
странстве, они должны будут 
там работать. И советские спе- 
'циалисты чрезвычайно мудро 
направили свои усилия на это,, 
указал инженер Баков.

НЬЮ -ЙОРК, 12 октября. 
(Т А С С ). Американские ин
формационные агентства, на 
полуслове оборвав обычную 
информацию со всего мира, 
немедленно передали сообще
ния из Москвы о новом косми
ческом эксперименте Совет
ского Союза — запуске на 
орбиту вокруг Земли космиче
ского корабля «Союз-7» с тре
мя космонавтами на борту.

Московские корреспонденты 
агентств АП и ЮПИ подчер
кивают, что все системы ко
рабля работают нормально.
* «Союз-7» установил радио

связь со вторым космическим 
кораблем, находящимся на 
орбите», — передает коррес
пондент агентства ЮПИ.

З А П А Д Н Ы Й  БЕРЛ ИН , 
12 октября. (Т А С С ). Сообще
нием о запуске космического 
корабля «Союз-7» местная ра
диостанция «СФ Б» начала се
годня свой дневной выпуск по
следних известий. В сообще
нии особо подчеркивается тот 
факт, что в космосе впервые 
находятся одновременно пять 
космонавтов.

БЕРЛИН. 12 октября, 
(Т А С С ). «В космосе «Со
юз-7», «На борту корабля три 
космонавта» — под такими

заголовками агентство АД Н  
распространило сообщения- 

молнии о запуске в Совет
ском Союзе космического ко
рабля «Союз-7». Всообщениях 
агентства А Д Н  говорится о 
целях и задачах полета нового 
корабля и отмечается, что ко
мандир корабля Анатолий 
Филипченко, борт-инженер 
Владислав Волков и инженер- 
исследователь Виктор Горбат
ко чувствуют себя хорошо.

А Д Н  передало подробные 
биографические данные о кос
монавтах.

Население ГДР, пристально 
следя за полетом космического 
корабля «Союз-6», приветст
вует запуск «Союза-7». Радио 
и телевидение ГДР в экстрен
ном порядке информируют мил
лионы слушателей и телезрите
лей о выдающемся советском 
эксперименте в космосе.

•СТОКГОЛЬМ, 12 октября. 
(Т А С С ). Радио и телевидение 
Шве^Кии передают как важней
шую новость сообщения о но
вом космическом эксперименте 
в СССР — запуске «Союза-7» 
с тремя космонавтами на бор
ту.

Шведское телевидение пока
зало вчера кадры, запечатлев
шие момент старта «Союза-6», 
а затем кадры репортажа из 
кабины корабля.

ПАРИЖ, 12 октября. 
(Т А С С ). «Такого еще не бы
ло никогда. В космосе одновре
менно совершают полет пять 
человек», так комментировало 
сообщение о запуске нового 
советского космического кораб
ля «Союз-7» вслед за запус
ком корабля «Союз-6» нацио
нальное радио «О Р Т Ф ».

Известие о новом советском 
космическом эксперименте бы
ло передано с пометкой «мол
ния» .по всем телетайпным ка
налам инфop^^aциoннoгo агент
ства Франс Пресс.

РИМ, 12 октября. (Т А С С ). 
«Впервые пять человек одно
временно находятся в космо
се», такими словами начинает
ся срочное сообщение, передан
ное итальянским агентством 
А Н С А  для газет, радио и те
левидения страны о запуске в 
СССР космического корабля 
«Союз-7» с тремя космонавта
ми на борту.

Сразу же это сообщение из 
Москвы было передано мил
лионам слушателей по италь
янскому радио.

ЛОНДОН, 12 октября. 
(Т А С С ). Запуск советского 
космического корабля «Со
юз-7» и установление им свя
зи с «Союзом-6» находятся в 
центре внимания английской 
общественности. Сообщение 
Т А С С  о новых достижениях 
Советского Союза в освоении 
космоса включено сегодня в 
сводки новостей, переданных 
лондонским радио и телевиде
нием. В комментариях отмеча
ется «рекордное число пило
тов космических кораблей, од
новременно находящихся на 
орбите Земли».

ТОКИО, 12 октября. 
(Т А С С ). Японское радио и 
телевидение, прервав свои 
обычные программы, передали 
только что поступившее в Япо
нию сообщение о запуске ново
го советского космического ко
рабля «Союз-7» с тремя кос
монавтами на борту. Никогда 
еще, заявил комментатор круп
нейшей японской радиотелеви
зионной компании «Эн Эйч- 
Кэй» в своем комментарии, в 
космосе не было одновременно 
пятерых космонавтов. На эк
ранах телевизоров были пока
заны фотографии советских 
космических запусков. Имена 
трех новых советских космо
навтов стали известны миллио
нам граждан Японии.

БЕРЛИН, 12 октября. 
(Т А С С ). Групповой полет пя
ти советских космонавтов на 
космических кораблях «Со

юз-6» и «Союз-7» расценивает
ся общественностью ГДР как 
выдающееся достижение со
ветской науки и техники. Ком
ментатор агентства АД Н  отме
чает, что население ГДР «при
стально и с радостью следит за 
новым экспериментом в космо
се».

Член президиума немецкого 
астрономического общества 

Вильгельм Мемпель назвал
групповой полет двух космиче
ских кораблей «выдающимся 
событием в истории астронав
тики».

«Нойес дойчланд» указыва
ет на тесную связь между ус
пешным осуществлением в 
СССР программы исследова
ния космоса, ознаменовавшей
ся многочисленными подвигами 
первооткрывателей, и всесто
ронним развитием науки и 
техники в ходе коммунистиче
ского строительства. В Совет
ском Союзе, пишет газета, 
космические полеты являются 
составной частью последова
тельного и планомерного ис
пользования достижений науки 
и техники на благо прогресса».

ВАРШ АВА, 12 октября, 
(Т А С С ), Прервав обычные 
передачи, Варшавское радио 
сообщило сегодня днем об ус
пешном запуске в Советском 
Союзе нового космического ко
рабля «Союз-7». Эта весть об
летела с быстротой молнии 
все районы Народной Поль
ши.

В беседе с корреспондентом 
ТАСС председатель Польского 
астрономического общества, 
профессор Варшавского поли
технического института Збиг* 
нев Пончковский заявил, что 
экипажи «Союзов» выполня" 
ют интересные научные иссле-. 
(дования в космическом про
странстве, объем которых очень 
широк и проведение ко
торых требует от космонавтов 
большого мужества. При помо
щи комфортабельных кораблей 
«Союз», сказал профессор 
Пончковский, можно прово
дить всесторонние метеороло
гические, геологические, техно
логические исследования и да
же физические эксперименты, 
которые невозможно в ряде 
случаев осуществить на нашей 
планете.

ПАРИЖ, 12 октября. 
(Т А С С ). Французское инфор
мационное агентство Франс 
Пресс продолжает широко* ос
вещать ход полета советских 
космических кораблей «Со
юз-6» и «Союз-7». Через 
15— 20 минут агентство пуб
ликует сообщения своих 
корреспондентов из Москвы, 
а также комментарии сво
их научных обозревателей. 
Агентство передало краткие 
биографии трех членов экипа
жа «Союз'7».

РИМ, 12 октября. (Т А С С ). 
Римская «Паэзе Сера» в науч
ном комментарии подчеркива
ет, что «советская космическая 
программа выполняется все 
время под знаком постепенно
го усложнения задач», о чем, 
как пишет газета, говорят как 
качество и количество научных 
достижений каждого нового ‘ 
эксперимента, так и оснащен
ность советских космических 
кораблей.

КАИР. 12 октября. 
(Т А С С ). В Советском Союае 
осуществлен запуск на около
земную орбиту еще одного 
космического корабля «Со
юз-7» с тремя космонавтами 
на борту. Так начало свою 
дневную передачу каирское ра
дио, излагая сообщение ТАС С 
о групповом полете советских 
космических кораблей.

В сообщении радио подчер
кивается, что все космонавты 
чувствуют себя хорошо и ус
пешно осуществляют програм
му полета.

/
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|Р Е К Т О Р I
Ск о л ь к о  институтов—  

столько и ректоров. О 
ректорах мало пишут, 

ни в кино, ни в театре мы 
не видим этого главного на
ставника вуза. И ректоры 
бывают разные, как различ
ны сами вузы.

Томский политехнический 
нередко сравнивают с боль
шим кораблем. Отчасти это 
потому, что по преданию он 
построен на деньги, кото
рые должны были пойти на 
строительство какого-то во
енного корабля. А  он и в 
самом деле похож на ко
рабль. Потому что всегда в 
пути, всегда в большом пла
вании.

На капитанском мостике 
этого большого корабля вот 
уже четверть века стоит его 
ректор, заслуженный дея
тель науки и техники, док
тор физико-математических 
наук профессор Александр 
Акимович Воробьев.

Институт, общественность 
Томска отмечают сегодня 
его 60-летие.

Чувство времени, требо
вания жизни, преданность 
ленинской партии —  вот что 
руководит всей деятель
ностью Александра Акимо
вича. Он хорошо знает, ка
кие задачи партия ставит 
перед наукой и вузами, при
лагает все свое умение и 
старание, чтобы вместе с 
партийной организацией мо
билизовать коллектив на их 
выполнение.

. Отдавать всего себя из
бранному делу он научился 
ёще в своей студенческой 
юности, когда работал под 
непосредственным руковод
ством академика В. Д. Куз
нецова, известного физика- 
теоретика П. . С. Тартаков- 
ского, члена-корреспондента 
АН СССР А. Ф. Вальтера, 
крупнейшего теоретика Я. И. 
Френкеля!

Впрочем, физикой Во
робьев смог заниматься не 
сразу. После окончания де
вятилетки на экзаменах в 
вуз он... «провалился» по 
математике. Весь следую
щий год усиленно зани
мался. и в 1927 году 
юноша поступает в Том
ский государственный уни
верситет. Уже через 
год он в числе первых 
сотрудников СФТИ работа
ет лаборантом, а позже науч
но-техническим сотрудни
ком. В 1931 году заканчива
ет ТГУ. Медленно, но цепко 
захватывают его проблемы 
дефектоскопии, профилакти
ки высоковольтной изоляции 
и аппаратуры, электрической 
прочности и разрушения 
твердых диэлектриков, ми
нералов и горных пород.

Занимаясь вопросами из
носа высоковольтной изоля
ции энергетических устано
вок Кузбасса, он в коллек
тиве томских ученых и сту
дентов участвует в органи
зации профилактических ис-, 
пытаний изоляции подстан
ций, разрабатывает их мето
дику и аппаратуру. Эти ис
пытания значительно пони
зили аварийность в энерго
системе Кузбасса, позволи
ли подготовить приборы и 
установки, а затем и помочь 
в организации службы про
филактики изоляции ■ элек
тростанций в кузбасских се
тях еще в середине 30-х го
дов.

В 1935 году молодой уче
ный становится кандидатом, 
а еще через четыре года —  
доктором физико-математи
ческих наук. В 1938 году 
Александр Акимович начи
нает работать в ТПИ. Вете
раны института помнят его 
в должности доцента, заве
дующего кафедрой, декана 
факультета, заместителя ди
ректора по учебной и науч
ной работе. С 1944 года 
А. А. Воробьев — ректор 
института.

Когда приходит большой 
праздник, Александр Акимо
вич надевает свой парадный 
костюм, мы видим все его 
награды. Среди них —  три

ордена Ленина, два ордена 
Трудового Красного Знаме
ни, несколько медалей. Это 
большое признание партией, 
правительством, народом 
заслуг ученого и руководи
теля вуза.

Его коллеги говорят, что 
трудно найти такую область 
технической' физики, кото
рую профессор Воробьев не 
обогатил бы новыми науч
ными исследованиями. Раз
работка теории механиче
ской и электрической проч
ности и разрушения горных 
тел с ионными связями, ис
следования физики и тех
ники ускорения заряжен
ных частиц, исследования 
свойств твердых и жидких 
диэлектриков при низких 
температурах, исследования 
в области радиационной де
фектоскопии и многие дру
гие проблемы захватили его 
на многие годы творчества.

спорта. И ректор ставит в 
Министерстве высшего об
разования вопрос об откры
тии этих факультетов в 
ТПИ. Сибирь, Урал, Даль
ний Восток получили сотни 
инженеров новых специаль
ностей: Началось развитие 
ядерной технологии, радио
техники, электрофизики —  
в ТПИ были открыты но
вые факультеты. Усиление 
научных основ преподава
ния, повышение квалифика
ции преподавателей потре
бовали организации проб
лемных лабораторий и 
НИИ. В последнее десятиле
тие в институте возникли 
научно - исследовательские 
институты ядерной физики, 
электронной интроскопии, 
высоких напряжений, авто
матики и электромеханики. 
На общественных началах

Широкий круг научных 
интересов профессора, его 
высокая эрудиция позволи
ли ему создать научные 
школы по этим и ряду дру
гих направлений в общей и 
прикладной физике.

Как правило, его теоре
тические и эксперименталь
ные . исследования потом 
внедряются в производство 
в виде уникальных устано
вок, современных машин, 
приборов и аппаратов. За 
последние 10 лет институт 
получил свыше сотни поло
жительных отзывов о рабо
тах А. А. Воробьева от на
учных учреждений, произ
водственных предприятий, 
ведущих ученых и специали
стов.

Обладая даром научного 
предвидения, А. А. Воробь
ев одним- из первых указал 
на перспективность разви- 
Тйк электронных ускори*ге- 
лей в то время, когда-су
ществовало мнение о том, 
что будущее ускорительной 
техники принадлежит уско
рителям тяжелых заряжен
ных частиц и что экспери
менты с ускоренными элек
тронами не могут дать фун
даментальных сведений в 
области физики элементар
ных частиц.

А  теперь томский синхро
трон «Сириус» известен все
му миру. Проект этой уни
кальной установки создавал- 

' ся под руководством Во- 
, робьева. Бетатроны, кото

рые уже запущены в серий
ное производство и патен
туются в восьми странах 
мира, —- тоже детище, Алек
сандра Акимовича и его 
учеников. Он —  автор мно
гих изобретений, научных 
работ, учебников.

Много жизненной энергии 
у этого человека. Ее хвата
ет на руководство институ
том и на работу с аспиран
тами. на деловые беседы с 
коллегами и на научную ра
боту. Решая повседневные и 
крупные вопросы, он всегда 
руководствуется государст

венными интересами. После
военное восстановление хо
зяйства страны потребовало 
инженеров для горной и 
энергетической промышлен
ности. гидротехнического 
строительства, речного тран

плодотворно работают НИИ 
радиационной физики, гид
рогеологии, химии и хими
ческой технологии.

Конечно, одному челове
ку эти задачи было решить 
не под силу. Над их реше
нием плодотворно трудится 
весь коллектив института, 
партийные организации. 
Вуз постоянно чувствует 
заботу и помощь Централь
ного Комитета КПСС 
и Советского правитель
ства, министерств выс
шего и среднего специаль
ного образования СССР и 
Российской Федерации. Ус
пехи института не остаются 
незамеченными. Вуз на
гражден орденом Трудового 
Красного Знамени, Памят
ным знамене.м Президиума 
Верховного Совета РСФСР, 
Совета Министров республи
ки и ВЦСПС.

Сегодняшний день кол
лектива института и его рек
тора — это новые задачи в 
учебном процессе, в разви
тии науки, повышении уров
ня преподавания, и А. А. 
Воробьев остается на- высо
те требований к многотруд
ной должности ректора. Он 
не любит лишних слов и, 
ведя заседание совета или 
ректората, требует, чтобы 
говорили только по сущест
ву. Неподготовленный воп
рос снимает с обсуждения: 
незачем занимать время. И 
часто тех, кто предлагает 
что-то дельное, просит 
возглавить выполнение пред
ложения. На таких совеща
ниях нет просто слушателей; 
все активные его участники, 
всем интересно и каждый 
уходит, обогащенный новы
ми мыслями и планами.

Опытный руководитель 
А. А. Воробьев знает, что 
инициатива в деле может 
исходить и от одного челове
ка, но только тогда, когда 
за дело возьмется коллек
тив, оно будет обогащено 
коллективной мудростью и 
доведено до конца.

Недавно институт соста
вил пятилетний план своего 
развития. Это было действи
тельно коллективное твор
чество. Его обсуждали на 
кафедрах, в лабораториях, 
НИИ, отделах вуза. Затем 
он был рассмотрен партий

ным комитетом- и советом 
института.

Ректор в постоянном об
щении с людьми. И не толь
ко в силу своего, положения. 
Такой у него характер. Он 
часто встречается со студен
тами не только на конферен
циях и фестивалях, но и за
просто в общежитии — зай
дет в комнату, побеседует 
по душам. Студент иногда и 
не знает, что по его мыслям 
потом принимаются решения 
в хозяйственной части ин
ститута или в кабинете про
ректора по учебной работе.

Для Воробьева-ректора 
одинаково важны и пробле
ма повышения успеваемос
ти, и чистота в корпусах и 
лабораториях. В последнем 
вопросе он видит, уровень 
культуры вуза. И был бы 
доволен, если бы на двери 
лаборатории, где установле
на точнейшая техника, висе
ло объявление: «Оставь пы
линки всяк сюда входя
щий». Вот почему на одном 
из последних за'седаний со
вета института наряду с во
просами коренного улучше
ния деятельности вуза сто
ял и этот вопрос —  о чисто
те и эстетике институтских 
помещений.

Конечно, приписать рек
тору все, что есть примеча
тельного в ТПИ, —  значит 
обойти других руководите
лей вуза, весь коллектив. А 
среди руководителей инсти
тута, его научно-исследова
тельских учреждений нема
ло товарищей Александра 
Акимовича, которые вместе 
с ним делили и делят труд 
и заботы. Многие из его се
годняшних коллег его уче
ники. Когда-то под руковод
ством Воробьева делали пер
вые шаги в науку нынеш
ние доктора, профессора —  
проректор по учебной рабо
те И. И. Каляцкий, прорек
тор по научной работе В. А. 
Москалев, его спутница по 
жизни и коллега по работе 
Е. К. Завадовская, директор 
НИИ электронной интро
скопии В. И. Горбунов, ди
ректор НИИ ядерной физи
ки А. Н. Диденко. Они и 
многие другие переняли у 
своего учителя стремление 
развивать научные школы 
ТПИ, решать коренные про
блемы не силами ученых- 
одиночек, а коллективами. 
Вот почему в институте, в 
его НИИ идут успешные ра- 

■ боты по 25 основным науч
ным направлениям.

Около 20 учеников А. А. 
Воробьева стали докторами 
наук. Он следит за ростом 
своих аспирантов не только 
по повышению их научного 
уровня, но и по тому, как 
они совершенствуют свое 
педагогическое мастерство. 
У его учеников —  свои уче
ники. Школа физика Во
робьева растет и расши
ряется. Е й  ;по пле'й :'$рвые 
слЪчйные йаукнЬю" проблёмы, 
подготовка новых научных 
и инженерно-технических 
кадров.

Поздно заканчивается ра
бочий день ректора. Неред
ко он уходит из института 
с пачкой книг и папок. И, 
вероятно, вечером продол
жает заниматься не инсти
тутскими, а депутатскими 
делами; надо ответить на 
письма избирателей, напи
сать статью для газеты, со
ставить отчет или справку.

За строками писем изби
рателей встают люди с их 
порою нелегкими судьбами. 
Депутат Верховного Совета 
РСФСР трех созывов А. А. 
Воробьев старается в корот
кий срок сделать все, что в 
его силах, разобраться в во
просе, помочь.

Многое сделано нашим 
сегодняшним юбиляром для 
развития производительных 
сил Томска, и области и как 
депутатом, и как ученым, и 
как ректором, крупнейшего 
технического вуза. Всю свою 
деятельность Александр 
Акимович рассматривает 
как выполнение вполне оп
ределенного социального за
каза. И В' своей повседнев
ной работе он руководству
ется требованиями жизни, 
требованиями политики Ком
мунистической партии, в 
рядах которой он состоит.

Р. ГОРОДНЕВА.
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новый СПОСОБ
,  ХРАНЕНИЯ

ОВОЩ ЕЙ
КУРГАНСКАЯ ОБ

ЛАСТЬ. К металлическому
ШШ 5  * - . - g - - причалу Орловского озера

подходит машина с бочками. 
Здесь их перегружают в 
специальные контейнеры и 
грузят на паром. В задан
ном месте паром останавли
вается и рабочие с помощью 
лебедки опускают контейне
ры на дно озера... Так про
исходит закладка соленых 
овощей — помидоров, огур
цов, арбузов, а также г]ри- 
бов на Курганской базе гор- 
плодоовощторга.

Хранение овощей на даяе 
озера практикуется курган
скими заготовителями не 
первый год. Четыре года то-

....... - ...... ■-'■■|1-кги1| ■ ■ '■■цт III....... .. му назад в порядке экспе-
Д-»;**'***  ̂ римента были опущены на

дно озера несколько бочек 
с солеными овощами. Вес
ной, когда вскрылось озеро, 
их извлекли и продегусти
ровали. Овощи прекрасно 
сохранились, не потерял*и 
своих вкусовых качеств. В 
этом году работники базы 
решили заложить на зиму 
таким образом 1.200— 1.500  
бочек соленых овощей.

НА СНИМКЕ: закладка
соленых овощей на подвод, 
ное хранение.
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СЕМИНАРЫ Л ЕК ТО РО В - ОБЩ ЕСТВЕННИКОВ
Десять лекторов и организа

торов лекционной пропаганды 
Томска и области выехали в 
Хабаровск и в Новосибирск 
на семинары, которые орга
низовало правление общйст- 
ва «Знание» РСФСР по темам: 
«Ленинское учение 6 социа
листическом государстве и 
праве» и «Наука —  произ
водству». Среди уехавших

в Хабаровск —  доктор г'ри . 
дических наук профессор 
университета А. Л. Ремен. 
сон, председатель научно- 

методического совета по про
паганде юридических знаний 
областной организации обще
ства «Знание» доцент ТГУ 
А. И. Зубков, председатель 
секции государства и права 
Колпашевской городской

организации общества А. В. 
Смольянинов. В новосибир
ском семинаре примут участие 
председатель научно-методи
ческого совета по пропаганде 
технических знаний доцент 

ТПИ Д. В. Кожевников, лектор 
народного университета по 
радиоэлектронике доцент 
ТИРиЭТа Ю. А. Жуков и дру
гие. В конце октября в Моек.

ве будет проведен семинар 
лекторов по теме: «Критика
буржуазной идеологии», на 
который выедет от нашей об
ласти четыре человека. По 
возвращении участники семи
наров выступят с лекциями и 
сообщениями на семинарах 
лекторов, пропагандистов и 
перед трудящимися области.

Я. Ш ЕСТОПАЛОВ.

ОТКЛИКИ Ч И ТАТЕЛ ЕЙ

Н Е  Т О Л Ь К О  
И З В И Н И Т Е С Ь . . .
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Хорошее дело затеяли на
родные контролеры домоуп
равления № 2 г. Томска.
06  этом рассказал председа
тель группы народного конт
роля второго домоупра;вле- 
ния Томска К. Шестов в 
корреспонденции «Ремонт 
своими силами», оггублико- ^ 
ваня&й в- областной:' -газете^
7 октября.

Если поискать, то в горо
де можно найти немало фак
тов, когда -ЖИЛЬЦЫ своими 
силами ремонтируют кварти
ры. Но дело это стихийное, 
никем не организованное и 
доставляет людям массу хло
пот и горьких минут. Об од
ном таком факте я и хочу 
рассказать. Речь пойдет о 
доме №  48 по проспекту Ки
рова. . •

Здание строил трест 
«Томсксельстрой». Люди 

вселились в новые кварти
ры, и сразу же стало ясно: 
комнаты требуют ремонта. 
Лщди стали жаловаться, 
просить устранить брак. Но 
сколько бы и куда бы ни хо
дили •— тщетно. Делать не
чего. Каждый стал ду
мать, . как , привести квар
тиры в порядок. Многие 
ивартиросъемщики стали 
малярами, штукатурами.

А  что прикажете делать? 
Строители покрасили пол 
прямо по цементу и неубран
ному мусору. Краска стала 
сразу же отлетать. Двери 
покрылись пузырями, кото
рые лопа,лись, и краска осы
палась. Словом, недоделок 
столько, что ни один уваж.п- 
ющий себя хозяин не мог 
жить в такой квартире. Вот 
и пришлось все лето ходить 
по магазинам —  искать бе
лила, олифу, мудрить над 
приготовлением, шпаклевки,

■ЖЖЖЖЖЖЖЖЖЖЖЖЖЯ!

Полтора месяца ремонти
ровала свою квартиру №  31 
бухгалтер ЖКО треста 
«Томсксельстрой» М. И. 

Тверских. Шофер автотран
спортного предприятия № 2 
Г. А. Трушин, занимаю
щий квартиру №  17, тоже, 
засучив рукава, шпаклевал 
и красил полы, ставил ба
тареи для утепления квар- 

[Ъй-ры. :И- ш е-тольн о- лн 
‘ '«утеплялся». М'ЬЩяости 

приборов отопления, как 
показала прошедшая зи
ма, оказались столь не
удовлетворительными, что 
пришлось их наращивать.

—  В общем, —  подыто
жил нашу беседу Г. А. Тру
шин, —  на устранение всех 
огрехов строителей я потра
тил почти все летние вечера, 
а жена больше половины от
пуска.

А  вот П. А. Фокину ввиду 
преклонного возраста при
шлось нанимать людей со 
стороны, чтобы привести 
свою квартиру в порядок. 
Никуда не денешься, если в 
ЖКО' треста «Томсксель
строй» ни о ремонтных де
лах, а тем более об оплате 
ремонта даже сльшать не 
хотят.

А  ведь по-доброму руково
дителям треста «Томсксель
строй», если уж они довели 
дело до того, что жильцы 
своими силами, за свой счет 
устранили брак, так будьте 
добры, не только извини
тесь, Но и оплатите понесен
ные ими расходы в пределах 
государственных расценок. 

■Но,, как видно, в «Томск- 
сельстрое» не привыкли 
быть вежливыми.

К. СОСНИН.

ш

в ТОМСКОМ институте «Теп- 
лоэлектропроект» за послед
ние годы вр много., ра^, .арз- 
роели объемы работ. Тепло
техники проектируют крупные 
энергетические центры на ог. 
ромной территории —  от Ура. 
ла до Дальнего Востока. Что
бы обеспечить своевременное 
выполнение заданий, в ин

ституте создан вычислитель
ный центр, в котором уставов, 
лена быстродействующая 
элёктронно .  вычислительная 
машина «Наири».

'ЙА СНИМКЕ; инженер В. Ф.
'~Прощутин в вычислительном 

центре «Теплоэлектропроек- 
та».

Фото в. Ефименко.

Х о т я  п и с ь м о  
и не опубликовано

л. и. Михайлова из гор. 
Томска пожаловалась на ан
тисанитарию в магазине 
№  13 горпищеторга.

Главный врач горсанэпид- 
станции Г. Танасейчук сооб
щила нам, что меры по 
письму приняты: магазин
был закрыт для наведения 
санитарного порядка.

* * *
Жительница села Могочи- 

но Молчановского района 
Т. П. Войнова написала нам 
о недостойном поведении 
соседа Н. М. Тимошкина.

Начальник отдела внут
ренних дел Молчановского 
райисполкома Б. Немцев 
ответил редакции, что Н. М. 
Тимошкин привлечен к уго
ловной ответственности за 
хулиганство и осужден на

родным судом.* * *
На нарушение сроков вы

платы пенсии работниками 
Кировского райсобеса гор. 
Томска пожаловалась в ре
дакцию М. М. Новокшенова. 
Она сообщила также, что 
работники бухгалтерии рай
собеса даже не разъяснили 
ей причину несвоевременной 
выплаты пенсии.

Заведующий областным 
отделом социального обес
печения М. И. Храмцов 
уведомил редакцию, что ме
ры по предотвращению по
добных случаев приняты. 
Старший бухгалтер райсобе
са В. С. Осина, допусжав- 
шая просчеты в заявках на 
деньги для выплаты пенсий, 
от работы освобождена.

, /

ПРОВЕРЯЕМ ГОТОВНОСТЬ К ЗИМЕ

ОПТИМИЗМ с ОГЛЯДКОЙ
Хлопотная нынче осень 

в. Молчановском леспром
хозе. С кем бы я ни разго
варивал в Сулзате, все как 
один утверждают; никогда 
еще с таким старанием не 
готовились к зиме. Навер
ное, пошел впрок опыт прош
лого года да и сказалось об
щее для всех лесозаготови
телей области настроение —  
встретить зиму в полной 
готовности.

Еще в июле на общем со
брании коммунистов лес
промхоза, посвященном под
готовке, лесопунктов к осен
не-зимнему сезону, был вы
работан конкретный план' 
мероприятий, за ведущими 
участками закреплены от
ветственные товарищи. При
няв решения, партийный ко
митет установил строгий 
контроль за их исполнением. 
В августе заслуЩали на 
парткоме отчеты начальника 
Сулзатокого лесопункта и

начальника узкоколейной 
дороги. В сентябре собира
лись для делового разгово
ра коммунисты Золотушин
ского лесопункта. Хо!Д подго
товительных работ обсуж
дался на совещании инже
нерно-технических работни
ков Суйгинского лесопункта. 
Сейчас проходят отчетно-вы
борные собрания цеховых 
парторганизаций, и там речь 

прежде всего идет о готов
ности к работе в зимних 
условиях.

Руководство леспромхоза 
составило календарный гра
фик завершения подготови
тельных работ. В нем все 
расписано по графам, пунк
там, дням. Назначены ответ
ственные, исполнение графи
ка контролирует главный ин
женер Л. А. Бычек.

Такое внимание, конечно 
же, сказалось на ходе подго
товки к зиме. Предприятие 
уже располагает необходи

мым лесосечным фондом. 
Подготовлено пятнадцать 
обогревательных домиков. 
Приобретены новые пере
движные столовые для ра
бочих верхнего склада. За
канчивается ремонт автомо
бильных дорог. Готовятся 
гаражи.

По подсчета:м руководите
лей предприятия, процентов 
на 7 0 — 80 леспромхоз к 
зиме готов. Но успокаи
ваться ' еще не время. 
В коллективе не смог
ли закончить работы 
точно по установленному 
графику. Причем не только 
передвинули сроки ближе к 
зиме, но кое к чему не 
приступали вовсе. «Забыли» 
про автогараж в поселке 
Суйга, про локомотивное де
по в поселке Сулзат и неко
торые другие объекты. За
тянули строительство узко
колейной дороги в кетскую 
тайгу. К 1 октября собира

лись на нижнем складе 
Сулзатокого леспромхоза по
строить шесть эстакад. Ра
боты пока, не завершены. 
Долго ремонтируют и гараж 
для трелевочных тракторов 
на верхнем складе Золоту
шинского лесопункта... А 
впереди ремонт гаражей в 
Сулзате (сейчас в них вода), 

строительство новых для ра
боты в nepBOiM квартале 
1970 года

Характерно для леспром
хоза не доводить начатое до 
конца. С большой энергией 
принялись за изготовление 
обогревательных домиков. 
Построили их уже доста
точно, осталось самую ма
лость сделать, чтобы обеспе
чить все. бригады. Стоят зти 
доМйки совсем готовые, а пе
чей для них еще нет. Комби
нат не поставил листовое 
железо. Хотя подходящий 
материал можно бы найти и 
на месте. Но искать его ни

кто не торопится. На три 
четверти дело сделано —  
чего же еще? И во всех от
четах домики фигурируют 
как полностью готовые. По
лучается, перефразируя из
вестную посло1вицу: не у тру
бы печка, а без печки тру

ба...
Когда в районном комите

те партии рассматривали 
вопрос, как Молчановский 
леспромхоз готовится к зи
ме, много говорилось о ре
монте и строительстве 
жилья и культурно-быто
вых помещений. Этот же 
вопрос обсуждал и рабочий 
комитет леспромхоза, на ко
тором с информацией о сос
тоянии кульгурно-бытовьк 
объектов выступал директор 
предприятия М. Ф. Валигу- 
ра. Были приняты соответст
вующие решения. В частно
сти, рабочий комитет поста
новил: «Закончить ремонт

Сулзатской больницы в ав
густе 1969 года».

На дворе уже октябрь, а 
до конца работ еще далеко. 
Нужно вставить рамы, под
штукатурить внутри стены, 
побелить и покрасить, про
вести освещение. Когда мы 
осматривали помещение
больницы, две женщины кра
сили снаружи уже вставлен
ные рамы. Надо бы, конеч
но. штукатурить, но холод
но, отопление еще не под
ключили, как тут работать! 
Монтаж парового отопления 
закончен, котельная обору
дована— нйкак не соберутся 
трубы установить и подвести 
электроэнергию. Н. А. Жмур- 
ко, заместитель директора 
леспромхоза по быту, заве
ряет: «Дня через три тепло 
пустим. А  там и штукату
рить и малярить начнем. 
К 7 ноября больницу сдела
ем!» И беспокоиться, мол, 
тут не о чем.

Вместо августа —  ноябрь. 
И тем не менее пока не хва
тает краски, совсем нет из
вести , и с отоплением еще 
неизвестно —  ни разу не 
пробовали. Однако зам. ди
ректора смотрит вперед с 
оптимизмом: людей, мол,
найдем, работники больни
цы помогут белить и красить.

Опять тот же оптимизм с ук
лоном в благодушие, хотя 
бытовые объекты подготов
лены к зиме хуже, чем про
изводственные. СУ-25 ■ трес
та «Томлесстрой» затянуло 
строительство столовой, 
детского сада и школы в по
селке Суйга. Недостроепа 
пекарня в Золотушке. В Сул
зате надо ремонтировать ба
ню... Я уже не говорю о ре
монте жилья, которым зани
маются по всему леспромхо
зу только 8 человек. Н. А. 
Жмурко признает, что надо 
еще очень многое сделать, 
но нет людей! Надо созда
вать постоянную бригаду 
для строительства и ремон
та— человек в пятнадцать. 
Тогда MOJKHO справиться. 
Ускорить темпы ремонта 
жилья и культурно-бытовых 
объектов можно и наличны
ми силами! В распоряжении 
жилищно-коммунального от
дела леспромхоза более 80  
человек. Они способны не
мало сделать. Во всяком 
случае могли бы закончить 
ремонт больницы в августе.

Ведь нашли же способ 
ускорить строительство уз
коколейки в кетскую тайгу. 
Эта УЖД для леспромхоза 
—  своеобразная «дорога 
жизни». Не построят ее к 
зиме —  Сулзатский лесо

пункт будет оторван от леса, 
лесорубы останутся не у дел. 
Сейчас нашлись и лю
ди, и техника. На уклад
ку пути поставили брига
ду. Привезли бульдозер 
с Суйгинского лесопунк
та и организовали двухсмен
ную работу механизмов. Для 
этого установили на трассе 
осветительную станцию, вы
делили резервный трелевоч
ный трактор на помощь 
бульдозерам. 'Усилили и 
бригаду, занятую балласти
ровкой пути. Пересмотрели 
систему оплаты труда. Ре
шили привлечь к работам по 
отсыпке полотна школьни
ков. А  персональную ответ
ственность за строительство 
возложили на руководителей 
дороги. И дело сразу же 
двинулось. «Заколдованный» 
круг был разрешен по фор
муле: умелая организация
рабочих плюс постоянный 
контроль.

Еще один эффективный 
способ оживить дело —  со
циалистическое соревно

вание. Но как следует оно 
не организовано.

Трудно приходится сей
час молчановским лесозаго
товителям. Но трудно в под
готовке —  легче будет зи
мой.

В. НАУМОВ.
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«СОВЕТСКАЯ РОССИЯ» В ШО ГОДУ
Газета «Советская . Рос

сия»— молодая газета. Но 
она уже прошла стадию 
своего становления, опреде
лился и ее характер, как 
массовой, общеполитической 
газеты Центрального Коми
тета партии, рассчитанной 
на самый широкий круг чи
тателей.

Наша газета всероссий
ская. Поэтому она и осве
щает прежде всего жизнь 
областей, краев и автоном
ных республик Российской 
Федерации, знакомит с дея
тельностью и постановлени
ями Президиума Верховно-. 
го Совета РСФСР и Совета 
Министров РСФСР.

Поэтому важнейшей за
дачей «Советской России» 
является всестороннее осве
щение происходящих собы
тий в РСФСР, развитие эко
номики и культуры, научно- 
технического прогресса, вы
полнение перспективных и 
текущих планов. В будущем 
году намечается разнообра
зить сельскохозяйственную 
тематику, в частности, ши
роко будет показана роль в 
производственной и общест
венной . жизни колхозной 
деревни сельской, интелли
генции, будущее сельских 
районных центров, благо
устройство сел и деревень.

Газета и впредь настойчи
во будет-бороться с проник
новением буржуазной идео
логии в литературу и искус
ство, решительно будет вы
ступать за идейную и нрав
ственную чистоту советских 
людей, пропагандировать 
братскую дружбу народов. 
В разделе «Партийная 
жизнь» основное внимание 
будет уделено показу того, 
как коммунисты выполняют 
Устав партии, отвечают пе
ред партией за возложенные 
на них служебные и обще
ственные обязанности.

В связи с приближающей
ся датой 100 лет со дня

f  в ж я

рождения В. И. Ленина га
зета продолжит популяриза
цию ленинского теоретиче
ского наследия, его учения 
о социализме и коммуниз
ме, будет и впредь печатать 
коллективный рассказ «Па
мять народная хранит», ши
роко освещать ход социали
стического соревнования в 
честь знаменательной даты.

Идя навстречу пожела
ниям многих читателей, ре
дакция ввела специальную 
страницу «Рабочая жизнь», 
в которой освещаются со
циальные проблемы, отно
шение к труду, вопросы 
дисциплины, качества выпу
скаемой продукции, эконо
мии и бережливости. На 
этой полосе будут публико
ваться очерки о передовых 
рабочих, письма о товари
щах по труду и другие ма
териалы.

Чаще, чем прежде, газета 
будет выступать по вопро
сам быта.

В центре внимания редак
ции газеты, как и раньше, 
будет стоять вопрос воспи
тания подрастающего поко
ления в духе советского пат
риотизма, борьбы с подра
жательством буржуазному 
образу жизни и низкопок
лонством перед западной 
культурой, привития юно
шам и девушкам чувства 
советской национальной гор
дости.

Положительный отклик у 
читателей получили очерки, 
публикуемые под рубрикой 
«Таланты России». Редак
ция намерена помещать эти 
очерки и в 1970 году.

Читатели знают, что «Со
ветская Россия» под рубри
кой «На просторах России» 
помещает обширную инфор
мацию, отведя ей четвертую 
полосу. По-прежнему будут 
сохранены разделы в газе
те: «Годы и люди»., «Физ
культура и спорт», «Уголок 
рыболова», «Рассказы о но-

Х О Т И Т Е  Б Ы Т Ь  
З Д О Р О В Ы М И ?

Народные университеты — 
одна из важных форм повы
шения культуры и образован
ности широких масс. Цент
ральный совет народных уни
верситетов вместе с общест
венностью организует всесоюз
ный общественный смотр на
родных университетов в озна
менование 100-летия со дня 
рождения В. И. Ленина:

Большой популярностью у 
населения пользуются народ
ные университеты здоровья. 
Это не удивительно. Ведь здо
ровье — залог счастья и ра

дости в жизни, драгоценное 
благо как для отдельной лич
ности, так и для общества в 
целом. Недаром В. И. Ленин 
называл здоровье «имущест
вом казенным» и в своем пись
ме к А. М. Горькому писал: 
«Расхищать зря казенное иму
щество, т. е. хворать и подры
вать свою трудоспособность, 
— вещь недопустимая во всех 
отношениях».

Умение или, вернее, искус
ство сохранить здоровье, ото
двигать’ “Ст'арость неотделимо 
от умения жить, и этому надо

вых городах», «Необычная 
хроника», и т. д. При этом 
география информации бу
дет расширена, дополнена 
новыми увлекательными 
разделами, в частности, на
мечается ввести раздел здо
ровья.

Редакция «Советской 
России» ежегодно получает 
около 150 тысяч писем, ко
торые поистине являются 
золотым фондом редакции. 
Это обязывает нас лучше 
использовать редакционную 
почту. Письма трудящихся 
будут печататься под рубри- 
ка.ми: «Письмо на важную 
тему», «Почта наших чита
телей», «Командировку 
предложил читатель», «По 
неопубликованным пись
мам», «Острый .сигнал» и 
другими.

В перспективном плане 
редакции намечено много и 
других интересных тем. 
Предполагается, например, 
опубликовать серию бесед с 
учеными, раз в месяц вы
пускать специальные поло
сы — «В мире наук» и «В  
субботний вечер», широко 
осветить благоустройство го
родов, рассказать об удар
ных народных стройках, о 
новых видах транспорта. 
Большое место в газете бу
дет отводиться междуна^юд- 
ной жизни и военно-патрио
тической теме, вопросам ли
тературы и искусства, на
родному образованию и 
здравоохранению, деятель
ности российских мини
стерств и ведомств. Словом, 
редакция намерена делать 
газету более содержатель
ной, политически острой и 
интересной. Редакция на
деется, что в этом ей помо
гут читатели газеты, рабо
чие и сельские корреспон
денты.

С; БАРДИН,
заместитель главного
редактора газеты «Со
ветская Россия».

ПО СЛЕДАМ ДВУХ ПИСЕМ

О Б Е Щ А Н И Я М
«Наш дом находится в 

двухстах пятидесяти метрах 
от седьмого домоуправле
ния. Но живем, как на остро
ве. Подъехать к дому нель
зя —• сломан мостик. Над 
головой у жителей второго 
этажа —  решето. Во время 
дождя вода течет так, что 
укрыться от ее потоков мож
но разве только что под сто
лом. Полы, в квартирах про
гнили. Электропроводка все 
время сырая, того и гляди 
загорится.

Жильцам первого этажа 
еще хуже —  вода в квар
тиры попадает сверху и 
снизу —  не успеваем порой 
ведра выносить. На кухне 
штукатурка обвалилась с по
толка и стен. Входную дверь 
опасно открывать. В кварти
ре Бакининой плиту топить 
нельзя, так как дымоход 
выходит на кухню, где опе
чатана печь.

В июне текущего года 
мы написали письмо в седь

мое домоуправление и про
сили отремонтировать кры
шу, печь, сделать подъезд
ной мостик к усадьбе. По
том ходили туда поочередно 
ho два раза утро.м и вече
ром. Но ничего не доби
лись. Техник (фамилию он 
не захотел сказать) был то 
пьян, то с похмелья. Нако
нец встреча с ним состоя
лась. Потом он пришел, по
смотрел, обещал на другой 
день пос.чать рабочих. И как 
в воду канул.

Прошел июль, август, 
сентябрь —  все остается по- 
прежнему. Работники домо
управления сердятся, когда 
к ним приходишь. Только и 
слышишь в ответ: «Я один, 
а вас много, -всем надо что- 
то делать, а у меня нет ма
териала». Все это, возмож
но, и правильно, но как же 
нам быть?»

Далее следуют подписи 
всех жильцов дома № 15 по

Московскому тракту. А  вот 
еще одно письмо. Пишет его 
жительница семнадцатой 
квартиры дома №  89 по ули
це Советской тов. Савате- 
ева Т. К.

«Я написала три заявле
ния в домоуправление № 7 
о том, что в нашем доме 
прохудилась крыша. Пото
лок протекает. Вместе с во
дой с потолка летят куски 
штукатурки. А недавно, ког
да очередной дождь залил 
комнату, моя соседка тов. 
Лобанова побежала в домо
управление №  7. Там ее 
спокойно послали к техни
ку, а его на месте не оказа
лось. Так ко мне никто из 
Домоуправления и не при
шел. Что же делать?»

Эти письма были посланы 
в городской комитет народ
ного контроля и в редакцию. 
Получив их, мы направили 
к авторам своего корреспон-

ВИДНО КО НЦ А
дента. Проверка подтверди
ла достоверность изложен
ных фактов.

...Потом состоялась встре
ча с управляющим домоуп
равлением №  7 тов. Краме
ром. Он авторитетно заявил, 
что в течение суток матери
ал для ремонта до.ма № 15 
на Московском тракте бу
дет завезен.

А  на днях мы получили 
второе письмо жителей это
го дома, в котором они соЬб- 
пщют, что никто из домоуп
равления у них не был и ни
какого материала не завезе
но.

Звоним к тов. Крамеру, 
спрашиваем, как обстоят де- 

с ремонтом дома AIq 15 
Московскому тракту.

—  Не скажу, не знаю. Я 
не в курсе дела. Вот схожу, 
погляжу.

Приглашаем в редакцию

ла
по

ознакомиться со вторичной 
жалобой.

—  Хорошо. Зайду после 
двух.

И не зашел.
Точно такая же история 

произошла и с письмом 
тов. Саватеевой. Наш кор
респондент побывал у нее 
20 сентября, а 22 сентября 
тов. Крамер заявил ему, что 
сам зайдет на квартиру Са
ватеевой, примет меры.

И не зашёл. А в разгово
ре, состоявшемся 10 октяб
ря с работником редакции, 
он даже не мог припомнить, 
кто такая тов. Саватеева и 
что она от него хочет.

Ко.мментировать подобное 
отношение к жалобам тру
дящихся. их насущным 
нуждам на страницах газе
ты, вероятно, нет смысла. 
Пусть это сделают в Киров
ском райисполкоме и гор- 
жилуправлеиии со всеми вы
текающими последствиялц! и 
выводами.

СПОРТ СПОРТ СПОРТ

РЕШИТ ДОПОЛНИТЕЛЬНЫЙ МАТЧ
Хотя 37-й мужской чемпио

нат СССР по шахматам сего
дня закончился, обладатель зо
лотой медали еще не известен. 
Его имя назовет дополнитель
ный матч между Петросяном и 
Полугаевским, разделившими 
первенство и набравшими по 14 
очков. Матч будет состоять из 
шести партий. Время и место 
его проведения будут установ
лены позже шахматной феде
рацией СССР.

Приводим окончательную

матного чемпионата СССР: 
Тигран Петросян (Москва) 

и Лев Полугаевский (Москов
ская обл.) — по 14 из 22 воз
можных: Ефим Геллер (М о
сковская обл.), Василий Смыс
лов (Москва) и Марк Тайма
нов (Ленинград) — по 13,5; 
Леонид Штейн (Киев) — 13; 
Юрий Балашов (Москва), 
Игорь Платонов (Киев), Рат
мир Холмов (Москва) — по 
12,5; Айвар Гипслис (Рига) и 
Владимир Савон (Харьков)— 
по 12; Орест Аверкин (Сверд-таблицу 37-го мужского шах-

'ШШШШШШШШШШШЖЖШШШШШШШШШШШШШШМШШШШШ.

настойчиво учиться в течение 
всей жизни.

Многое приобрести вы мо
жете в этом отношении, став 
слушателем народного универ
ситета здоровья. Здесь читает
ся систематический курс лек
ций, внутренне связанных меж
ду собой, последовательно 
разъясняющий слушателям ос
новные разделы медицины.

В нашей области 28 таких 
университетов. Университет 
здоровья в г. Томске работа
ет уже много лет. Его слуша
тели знакомятся с основами 
анатомии, физиологии челове
ка, личной и общественной ги
гиеной, режимом труда |i от: 
дыха, профилактикой наибо
лее важН«>1Х заболеваний и 
другими "" вапросамн. Люди 
всех возрастов и профессий

получают здесь много важных 
и интересных сведений, сове
тов.

Наш городской университет 
здоровья также включился в 
общесоюзный общественный 
смотр. В связи с этим пере
смотрены планы лекций, уве
личено число практических за
нятий, введена новая форма 
занятий —  конференция слуша
телей.

В качестве лекторов в уни
верситет здоровья привлечены 
ведущие ученые Томского мед
института: профессора Е. М.
Думенова, В. С. Рогачева, 
Е. Д. Красик, В. Ф. Фишер, 
А , А . Родионченко, 3 . М. 
Землякова, доктор медицин
ских наук. Н. .В. Васильев, до
центы П. А. Бова, Н. В. Бе
ляев и другие .

Открытие народного уни
верситета в этом году состоит
ся 16 октября. Занятия по- 
прежнему будут проходить в 
Доме культуры ТЭМ За в 
третий четверг каждого меся
ца, в 7 часов вечера.

Мы открываем учебный год 
лекцией на тему; «В. И. Ле
нин и охрана здоровья наро
да».

Впервке в план занятий 
университета включена лек
ция «Человек и радиация». Ин
тересными будут лекции «Два 
мира — две медицины», «О 
пользе и вреде лекарств», «Х и 
рург лечит сердце» и многие 
ддагие. Все лекции ■ сопровож
даются показом наглядных по
собий. тематическими .выстав
ками, научно-популярными ки
нофильмами.

ловск) —  11,5; Самуил Жухо- 
вицкий (Ростов-на-Дону) — 
11; Михаил Таль (Рига) и 
Владимир Либерзон (Москва)
:— по 10,5; Ев:гений Васюков 
(Москва) — 9,5; Эдуард Гу- 
фельд (Тбилиси), Александр 
Зайцев (Владивосток), Игорь 
Зайцев (Москва) и Анатолий 
Лутиков (Тирасполь) — по 9; 
Владимир Тукмаков (Одесса) 
— 7,5; Семен Фурман (Ленин
град) —  7; Виктор Купрейчик 
(Минск) —  6,5.

(Т А С С ).
■ ж я м н ж ж н ' в ж п п г !

Занятия в университете не 
обременительны. Разве можно 
пожалеть один вечер в месяц, 
чтобы пополнить свои знания 
о сохранении здоровья?

В нашем городе много моло
дежи. Не имея жизненного 
опыта, юноши и девушки не 
всегда бережно относятся к 
своему здоровью. И.ч особенно 
полезны занятия в нашем уни
верситете.

Приглашаем вас в народный 
университет здоровья.

Г. МЕНДРИНА, 
профессор, ректор уни

верситета здоровья.
U М. ПОПОВА, 

главный врач областно
го Дома санитарного 
просвещения, прорек

тор.

«чО.ХФ.'»' .Ас, -'««V,

ОСЕНЬ... Фото г. Хлопкова.

Редактор А. Н. НОВОСЕЛОВ.
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ФЕСТИВАЛЬ ОТКРЫВАЕТСЯ ПРЕМЬЕРОЙ ФИЛЬМА
в  у  F» Ь» я  Н “»»

(по роману Андрея Головко). 
Борьбе коммунистов и сельской 

бедноты за укрепление Советской 
власти на Украине посвящен этот

фильм. Авторы сценария — Евге
ний Митько, режиссер-постанов
щик — Анатолий Буковский.

Производство киностудии имени 
А. Довженко.

В дни ФЕСТИВАЛЯ ВЫ СМОЖЕТЕ ПОСМОТРЕТЬ 
НА ЭКРАНАХ ГОРОДА ЛУЧШИЕ ЛЕНТЫ СОВЕТСКОЙ 
КИНОКЛАССИКИ:

«Возвращение Максима», 
«Всадники революции», 

«Гибель эскадры», 
«Железный поток»,
«Живые и мертвые»,
«Залп «Авроры», 
«Знакомьтесь, Валуев!», 
«Гроза над Белой»,
«26  бакинских комиссаров», 
«Заговор послов»,
«Мать»,

«Мертвый сезон»,
«На диком бреге»,
«Никто не хотел умирать», 
«Повесть о настоящем 

■ человеке»,
«Председатель»,
«Пароль не нужен», 
«Сергей Лазо»,
«Товарищ Арсений»,
«Твой современник», 

«Юность Максима».

Г 1 Р И Г Л А Ш А Е 7 ' Л

Х Р О Н И К А Л Ь Н О -
ДОКУМЕНТАЛЬНЫЕ
ФИЛЬМЫ:

«Балтийцы на вахте ре
волюции»,

«Василий Порик»,
«Ветер века»,
«Влас Чубарь»,
«Декрет о земле»,
«Дума о червонном каза

честве»,
«Друг и соратник Лени, 

на»,
«Канун Октября»,
«Клад комиссара», 
«Командарм Яков Алкс-' 

иис»,
«Комиссар»,
«Киров в Азербайджане», 
«Москва, год 1917»,
«На штурм царского са

модержавия»,
«Ни дня без «Правды», 
«Ной Буачидзе»,
«Память стучится в серд. 

це».

К И г Ю Ф Н С Т М В А уХ Ы

14 октября
15 октября

«Мои

«Мои

знако
мые».

знако
мые».

16-20,

17-50,
<дв-

Г i N U M . t i
СЕГОДНЯ

В КИНОТЕАТРАХ: 
имени М. ГОРЬКОГО

Большой зал —  « Б у р ь я н »  —  
9, 10-50. 12-40, 14-30, 16-20,
1S-10, 20, 21-50.

Малый зал —  «Лесная леген
д а »  — 9, 10-40, 12-20. 14, 15-40, 
17-20, 19, 20-40. К 100-летию ■ 
се дня рождения В. И. Ленина  
тематичесняй показ фи.чьмов. 
«К о м м у ни ст»  — 22-20.

Зал кинохроники —  « А л е к 
сандр У л ь я н о в » ,  «Время ж и ть »
— 9, 11-50, 14-40. 17-30, 20-20. 
«Горизонты  др уж бы »,  «Право  
быть ребенком» ^  10-25, 13-15, 
15-05, 18-55, 21-45.

И. ЧЕРНЫХ
зал —  «Глав ны й

«ОКТЯБРЬ»
Голубой зал —  «Б у р ь я н »

9, 10-50, 12-40. 14-30,
18- 10, 20, 21-50.

Зеленый зал —  «Б у р ь я н »
10-30, 12-20, 14-10, .16,
19- 40, 21-30. Для детей - 
вочка на шаре» — 9-10.

имени
Большой . . .  _________

свидетель» — 9-15, 11, 12-50,
14-40, 16-30, 18-20, 20-10, 22.

Малый зал «Ж и р а ф  в
океане» — 9, 12-35, 16-15,
18-05, 19-55, 21-55. Для детей— 
«М ой п апа— к а п и та н »  — 10-45, 
14-25.

«СИБИРЯК»
«Звезда» — 9-30, 11-10. « Ф а л ь 

шивая Изабелла» — 12-50,
14-25, 16, 17-35, 19-10, 20-45,
22-30.

«ПИОНЕР»
детей — «М аленький
— 9-10, 10-40, 12-10,

15-10, 16-40. Для взрос- 
Изабелла»

Для 
принц
13-40,
лых — «Фальшивая
— 18-10, 20, 21-50.

ГОРОДСКОГО САДА  
«Глав ны й  свидетель» —  15

16-40, 18-20, 20.

В ТО Р Н И К ,  14 октября
11.00. Художественный 

фильм <Подвиг Фархада».
19.00. Экран — школьникам 

«Меридианы зрелости». Фильм 
«Легенда о Григе» 19.55. «Мой 
современник». Документаль
ный фильм. 20.10. «Ах, ты. пес
ня!» (160 лет со дня рождения 
А. Кольцова). 20.40. Новости. 
20.55. Художественный фильм 
«Мятежная застава».

Специализированная ма
стерская Ново-Николаевско
го отделения «Сельхозтех
ники» Асиновского района 
принимает в капитальный 
ремонт грузовые автомоби
ли «Урал-355 М» и агрега
ты к ним от колхозов, сов
хозов и организаций других 
ведомств.

Предприятия и организа
ции могут заключить до- 
говор с Иово-Николаевгким 
отлепением «Сельхозтехни
ки».

Томский ордена Трудового Красного Знамени 
сельскохозяйственный техникум

ПРОИЗВОДИТ ПРИЕМ
учащихся на заочное отделение.

Техникум заочно готовит следующих специали
стов сельского хозяйства: агрономов, зоотехников, 
техииков-механиков, техников-электриков и бухгал
теров.

Прием заявлений по 30 ноября 1969 года произ
водится в техникуме (г. Томск, ул. К. Маркса. 19), 
а также консультационными пунктами техникума 
в Асине, Колпашеве, Шегарке.

Вступительные экзамены— с 1 ноября по 15 де
кабря. 2 — 1.

МЕНЯЮ благоустроен
ную двухкомнатную кварти
ру в центре г. Анжеро-Суд
женска на двух- или одно
комнатную квартиру в 
г. Томске.

Обращаться: г. Томск, ул. 
Киевская, 62-а, кв. 28, к 
Батуриным.

Совхозу «Петрово» требу
ются на работу ветеринар
ные фельдшеры. Квартирой 
обеспечиваются.

Обращаться:, Томский 
район, совхоз «Петрово» 
(проезд автобусом).

Томский ордена Трудового Красного Знамени 
государственный университет им. В. В. Куйбышева

ОБЪЯВЛЯЕТ ПРИЕМ
на подготовительное отделение на 1969— 70 

учебный год. Поступающие на подготовительное от
деление должны и.меть стаж практической работы 
не менее одного года, законченное среднее образо
вание и рекомендации партийных, комсомольских и 
профсоюзных организаций предприятий, строек, 
совхозов, колхозов, воинских частей о направлении 
их на учебу. Учебные занятия будут проводиться по 
вечерней форме обучения. Подготовка будет вес
тись для поступления на механико-математический, 
радиофизический, физический и экономический фа
культеты университета.

Срок обучения —  10 месяцев.
Лица, окончившие подготовительное отделение и 

успешно выдержавшие выпускные экзамены, зачис
ляются на 1-й курс указанных выше факультетов 
без вступительных экзаменов.

Начало занятий —  с 1 ноября 1969 г.
Заявления принимаются до 25 октября по адре

су: г. Томск-10, проспект им. Ленина, 36, Томский 
государственный университет, комната №  21, с 9 
до 17 часов.

Наш адрес 
и телефоны

Адрес редакции; г. Гомсн. 
проспект Ленина, 66.

1елефоны: ответ. секретаря
— 2-31-19, секретариата — 
2-42-40; отделов- партийной 
жизни — 2-52-23. пропаганды
— 2-47-45. промышленности, 
не(^)тегеологии. строительства 
и транспорта — 2-37 75 сель
скохозяйственного — 2-37-39; 
науки и школ — 2-42-46; со
ветского С’-роительства и быта
— 2-37-77 писем и рабселько
ровской сети — 2 77-38 м
2-31-47 информаиии — 2-Ъ1.Ы,
бухгалтерии и отдела объявле
нии — 2 37-36. стрмографистки
— 2-52-02.
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